

imá  
gē  
nes

# Patrimonio vegetal

*No necesitamos ser vegetarianos para reconocer que las plantas constituyen un elemento fundamental de los procesos civilizatorios, pues el dominio de la naturaleza ha permitido el desarrollo de las sociedades humanas. Las propiedades curativas, ornamentales o nutricionales de una planta no son ajenas a la sociedad que las califica como tales. Los vegetales emergen precisamente como recursos a partir de la relación que los seres humanos entablan con ellos y a partir de su mutua transformación en ese proceso. De ahí que, en el momento en que el Instituto Nacional de Antropología e Historia genera un programa de investigación orientado a las plantas medicinales, resulta bastante natural que el acento se ponga, más que en las plantas mismas, en los actores sociales que hacen uso de ellas en sus estrategias de supervivencia, en su práctica laboral o en su horizonte cotidiano.*

**Paul Hersch Martínez**



Promotoras de salud de la Policía Comunitaria de Guerrero. **Fotografía:** Acervo ASFM-INAH.



Doña Chabelita Flores y sus plantas, San Luis Acatlán, Guerrero. **Fotografía:** Acervo ASFMI-INAH.



Caminata botánica, comunidad afroamericana de La Culebra, Oaxaca. **Fotografía:** Acervo ASFM-INAH.



Estudiante de la ENAH con curandera, PIF Actores sociales de la flora medicinal, Ixhuatlán del Café, Veracruz. **Fotografía:** Acervo ASFM-INAH.



Doña Victoria Nicolasa participando en el Foro Municipal de Salud, Santiago Tapextla, Oaxaca. **Fotografía:** Acervo ASEM-INAH.



Foro Municipal de Salud, Santiago Tapextla, Oaxaca. **Fotografía:** Acervo ASFM-INAH.



Dos conocedoras en caminata botánica en Jolotichán, San Luis Acatlán, Guerrero. **Fotografía:** Acervo ASFMI-INAH.



Asamblea de comuneros nahuas en Copalillo, Guerrero. **Fotografía:** Acervo ASFMI-INAH.



Asamblea de campesinos sobre el aprovechamiento del lináloe (*Bursera linanoe*), Chimalacatlán, Morelos. **Fotografía:** Acervo ASFMI-INAH.



Comisión de Salud de la Policía Comunitaria de Guerrero, marcha en Ometepec. **Fotografía:** Acervo ASFM-INAH.



Sesión de la Comisión Municipal de Salud en la sala de cabildo, San Luis Acatlán, Guerrero. **Fotografía:** Acervo ASFM-INAH.



Reconocimiento grupal de plantas medicinales, comunidad afroamericana de La Culebra, Santiago Tapextla, Oaxaca.

**Fotografía:** Acervo ASFM-INAH.



Taller regional de la Comisión de Salud de la Policía Comunitaria de Guerrero. **Fotografía:** Acervo ASFM-INAH.



Transmisión intergeneracional de saberes. Doña Tana con escolares y sus profesores, Escuela Primaria Escuadrón 201, Mozambique, Medellín, Veracruz. **Fotografía:** ASFM-INAH.



Taller participativo sobre aprovechamiento del aceite esencial del fruto de lináloe, Chimalacatlán, Morelos.  
**Fotografía:** ACERVO ASFM-INAH.



Reconocimiento de saberes locales. Escuela primaria de Mozambique, Veracruz. **Fotografía:** Acervo ASFM-INAH.



Entrega de constancias, taller-encuentro municipal de curanderos, Ixhuatlán del Café, Veracruz. **Fotografía:** Acervo ASFM-INAH.



Recolectores de plantas medicinales en taller y entrega de ejemplares propagados en el INAH Morelos, Jolalpan, Puebla.  
**Fotografía:** ACERVO ASFM-INAH.



Elección de promotoras de salud de la Policía Comunitaria, comunidad Nasavi de Buenavista, Guerrero.  
**Fotografía:** Acervo ASFM-INAH.